

Une thérapeutique nouvelle pour les enfants de 3 à 14 ans :

Une Ecole Freinet à l'Américain

Memorial Hospital de Reims



Les camarades responsables des classes de perfectionnement vous diront les possibilités nouvelles que nos techniques apportent dans ces classes.

Un pas de plus vient d'être fait à Reims et nous donnons bien volontiers des extraits de l'excellent compte-rendu que vient de faire le journal "Union" de l'activité d'une classe de petits malades travaillant selon nos techniques.

Nos techniques sont actuellement les seules susceptibles d'apporter une réponse pédagogique pour la solution de problèmes particuliers où les méthodes habituelles ont totalement échoué.

La classe qui a ainsi la vedette est tenue par notre Déléguée Départementale Mme Jolly, sous la Direction de Mme Calny, Inspectrice des Ecoles Maternelles.

Nous demanderons à Mme Jolly de nous donner en fin d'année un compte rendu détaillé de l'expérience en cours.

" On ne s'attend pas à trouver une école dans un hôpital. En fait, celle qui s'est ouverte à l'automne dernier dans le service de pédiatrie des docteurs Fandre et Coffin est la première du genre. Fonctionnant à mi-temps elle constitue une expérience pédagogique qui ne laisse pas d'être extrêmement intéressante, et dont on attend même, par certains côtés, des résultats thérapeutiques.

IL FAUT EVITER A L'ENFANT UNE RUPTURE DE " RYTHME "

Tous les parents, tous les éducateurs le savent: certaines maladies, certaines déficiences peuvent constituer une véritable catastrophe pour l'enfant en dehors même de leurs conséquences sur le développement physique, dans la mesure où elles l'enlèvent, brutalement, et quelquefois pour un temps assez long, à sa famille, et à ses maîtres.

Le petit garçon ou la fillette malade est ainsi susceptible de se trouver soustrait à tout travail scolaire pour quatre, cinq mois, ou plus: entre trois et quatorze ans, une telle rupture qui constitue surtout une rupture de rythme est toujours extrêmement préjudiciable et l'on n'ignore pas comme il est parfois très difficile d'en effacer les traces.

C'est en vue de supprimer ou à tout le moins de limiter ce grave inconvénient résultant de l'état de santé de l'enfant que l'idée de créer une classe d'expression libre (technique Freinet) à l'American Memorial Hospital de Reims a été accueillie avec le plus vif intérêt, tout à la fois par Mme Calny, inspectrice des écoles maternelles de la Marne à la circonscription de laquelle se rattachent les classes dites de " plein air " par les médecins pédiatres eux-mêmes, ainsi que par la Commission administrative des Hospices, le Directeur du Centre Hospitalier régional et la ville de Reims qui ont apporté leur aide matérielle.

Deux salles spécialement aménagées sur les lieux mêmes du traitement médical et fonctionnant sous la direction de Mme Pierrette Jolly, déléguée départementale de l'Institut Coopératif de l'Ecole Moderne (technique Freinet) ont accueilli pour la première fois en novembre, une vingtaine de petits écoliers.

Il fallait trouver une formule adaptée aux nécessités du traitement médical et qui pût, en même temps, chez des sujets de niveaux intellectuels différents, maintenir le goût du travail scolaire.

Basée sur le libre choix de l'activité, permettant à l'enfant de travailler selon un rythme

qui lui est propre dans un esprit cependant collectif et coopératif, la technique Freinet, qu'un bon nombre d'enseignants souhaiterait voir substituer aux méthodes traditionnelles - a finalement été retenue.

Dans la classe d'expression libre de l'American Memorial Hospital de Reims, on travaille bien parce que l'on a choisi soi-même ce que l'on fait et qu'on l'a choisi parce qu'on l'aime.

L'absence de contrainte assure un climat psychologique excellent dont bénéficie la qualité du travail et qui sans aucun doute peut contribuer à créer le terrain favorable à l'amélioration de la santé.

Le reporter décrit alors en détail les divers travaux : Texte libre - dessins, etc ...

On exploite tout simplement la curiosité naturelle de l'enfant : une question posée sur les caractères spécifiques du mercure à propos d'un thermomètre brisé, offre un sujet d'enquête sur les instruments de mesure des températures et des pressions : les élèves trouvent dans la collection de la Bibliothèque de Travail de l'I.C.E.M. (500 fascicules) tous les éléments de réponses qu'ils présentent ensuite oralement devant leurs camarades au cours de la conférence d'enfant... L'institutrice est là pour compléter, rectifier, préciser ...

Elle est là aussi pour susciter toutes les curiosités à propos de sujets qui risqueraient fort de ne pas venir directement à l'esprit d'un bambin de dix ans : il n'est pour cela que de faire remarquer que les livrets de la Bibliothèque de Travail parlent d'une certaine épée de Du Guesclin ou de la longueur de la Seine... Sur de tels points, la conférence d'enfant est également réalisable.

Le lundi est un jour important dans la vie de la classe d'expression libre de l'American Memorial Hospital. Le samedi en est un autre, et qui a lui aussi son originalité.

C'est à ce moment là en effet que se réunit la Coopérative Scolaire, présidée par un garçonnet de 10 ans, qu'assiste une trésorière du même âge. L'institutrice est là aussi, en invitée. Tout le monde siège avec beaucoup de sérieux et l'attention est grande lorsque le "président" donne lecture du tableau mural hebdomadaire sur lequel sont mentionnées les responsabilités de chacun ainsi que quatre colonnes qui résument toute la vie de la classe au cours de la semaine écoulée sous les rubriques : "je critique", "je félicite", "nous avons réalisé" et "Nous voudrions".

Avec l'ouverture de l'urne (boîte aux questions) dans laquelle les enfants ont déposé de petits morceaux de papier portant les questions qui les intéressent et qui donneront lieu à de futures enquêtes, on aborde l'établissement des plans de travail personnels des jours à venir.

Mme Pierrette Jolly, leur institutrice l'affirme : leur appréciation est souvent très objective... et elle ajoute : tout cela est passionnant.

Devant leurs casses et leur petite presse d'imprimerie, devant les gouaches épinglées sur leurs chevalets, devant leurs fichiers, ils oublient la condition qui les a momentanément mis en marge de l'enfance bien portante et joyeuse... et ils l'oublient parce que la classe d'expression libre de l'American Memorial Hospital refait avec eux une enfance joyeuse et bien portante.

Cette profonde action psychologique ne peut assurément que leur être grandement bénéfique à tous points de vue. On comprend que les médecins pédiatres du Centre Hospitalier Régional de Reims l'aient grandement encouragée et qu'ils la suivent avec le plus vif intérêt."

d'après l'article de Hubert CLAISSE dans " L'UNION " (17.2.61)



CONGRES :

Comme tous les ans, un stand de vente C.E.L. fonctionnera pendant toute la durée du Congrès. Vous y trouverez : toutes les B.T et les S. B.T - les couleurs en poudre - des limograpes - les livres et B.E.M. - les albums d'enfants - les Gerbes et Infantines - les boîtes électriques, rouleaux, encres et stencils ...